

## CHAIR REPORTS

---

### **African Elephant Specialist Group report**

### **Rapport du Groupe des Spécialistes des Éléphants d'Afrique**

*Holly T. Dublin, Chair/Président*

IUCN/SSC African Elephant Specialist Group, PO Box 68200 – 00200, Nairobi, Kenya  
email: holly.dublin@iucn.org

The past six months have seen a sharp increase in awareness of the current pressures on elephants from poaching and illegal ivory trade in many parts of their range, in large part as a result of IUCN's joint reporting with MIKE and ETIS to the CITES Standing Committee in July 2012. High-profile press reports as well as statements from the United States State Department, IUCN's resolution (see below) and initiatives by a variety of NGOs indicate that the issue is now getting attention at many levels. There is a significant amount of goodwill out there, and all indications are that people are gaining a deeper understanding of the dynamics of the problem. We are all reflecting on the failure of so many efforts to date and focusing on identifying what actions might result in positive outcomes. In all this, it is equally challenging to find a way for elephant conservationists to have impact in areas with which we have not previously had experience, such as consumer choice in China and law enforcement at border crossings, to name just a couple. It is increasingly clear that we need a much broader alliance, both within governments and among the NGO and intergovernmental organization community, to come up with innovative and effective solutions all along the illegal ivory supply chain. At the same time, we must continue to work on the ground to secure elephant habitat and corridors. These two strands of work are essential to secure the future for the African elephant.

Les six derniers mois ont vu une forte augmentation de la prise de conscience des pressions actuelles sur les éléphants émanant du braconnage et du commerce illégal de l'ivoire dans de nombreuses zones de leur habitat, en grande partie en raison des rapports conjoints de l'UICN avec MIKE et ETIS au Comité permanent de la CITES en juillet 2012. Des rapports à la une dans la presse ainsi que des déclarations du Département d'Etat Américain, la résolution de l'UICN (voir ci-dessous) et les initiatives prises par diverses ONG indiquent que la question attire maintenant l'attention à plusieurs niveaux. Il y a de la bonne volonté, et tout porte à croire que les gens comprennent mieux la dynamique du problème. Nous réfléchissons tous sur l'échec de tant d'efforts jusqu'à ce jour et nous nous concentrons sur l'identification des mesures qui pourraient aboutir à des résultats positifs. Dans tout cela, c'est aussi un défi de savoir comment les défenseurs des éléphants peuvent avoir un impact dans les domaines dans lesquels nous n'avons pas encore eu l'expérience, comme le choix des consommateurs en Chine et l'application de la loi aux frontières, pour n'en citer que quelques-uns. Il est de plus en plus clair que nous avons besoin d'une alliance beaucoup plus large, à la fois parmi les gouvernements, les ONG et la communauté des organisations intergouvernementales, pour proposer des solutions innovatrices et efficaces tout au long de la chaîne d'approvisionnement illégal de l'ivoire. En même temps, nous devons continuer à travailler sur le terrain pour sécuriser l'habitat et les corridors des éléphants. Ces deux axes de travail sont essentiels pour assurer l'avenir de l'éléphant d'Afrique.

## IUCN's 5th World Conservation Congress

The 5th session of the IUCN World Conservation Congress was held in Jeju, Republic of Korea, from 6 to 15 September 2012. Diane Skinner and I both attended the congress; Diane Skinner (AfESG programme officer) as an official member of the congress team. At the Species Pavilion we presented on elephants and poaching, and we participated in discussions of the wild meat trade and held a Knowledge Café on the African and Asian Elephant Database (AAED).

The most important outcome for elephants, however, was the passing of Resolution 025 'Conservation of African elephants' (<http://portals.iucn.org/docs/iucnpolicy/2012-resolutions/en/WCC-2012-Res-025-EN%20Conservation%20of%20African%20elephants.pdf>), that calls on IUCN to take a number of actions, most urgently to convene a high-level meeting on the growing concern with regard to elephant poaching and illegal ivory trade. AfESG has been working closely with the German Federal Ministry for the Environment, Nature Conservation and Nuclear Safety, the lead sponsor of the original motion, to fine-tune the scope and aims of the proposed meeting. The intention is to raise awareness of poaching and the illegal ivory trade all along the supply chain—from source to destination—at the highest level within governments. In each country, different levels of government present barriers to effectively protecting elephants or reducing the illegal trade in ivory. In some cases, the defence forces or customs authorities may be problematic; in others, resources allocated to the wildlife management agency may be insufficient to effectively protect elephants in the field. It is therefore necessary to raise this issue with the highest level within each state, and to come together to determine the actions that each can take, individually and collectively, to stem the illegal ivory trade and to ensure that elephant populations are protected or recovering.

With the resolution now in place, IUCN now has the mandate to take on this work, but resources are tighter than ever. Diane and I have been working closely with the German government, the UK government, the offices of the IUCN president and director general and the IUCN Secretariat to raise the funds required to implement the resolution.

## 5<sup>ème</sup> Congrès mondial de l'UICN sur la Conservation

La 5<sup>ème</sup> session du Congrès mondial de l'UICN s'est tenue à Jeju en République de Corée, du 6 au 15 septembre 2012. Diane et moi avons toutes les deux participé au Congrès, Diane en tant que membre officiel de l'équipe du Congrès. Au Pavillon des Espèces, nous avons fait une présentation sur les éléphants et le braconnage, participé à des discussions sur le commerce de la viande de brousse et tenu un Café des connaissances sur la BDEAA.

Pendant, le résultat le plus important pour les éléphants a été l'adoption de la Résolution 025 « Conservation des éléphants d'Afrique » (<http://portals.iucn.org/docs/iucnpolicy/2012-resolutions/en/WCC-2012-Res-025-EN%20Conservation%20of%20African%20elephants.pdf>), qui demande à l'UICN de prendre un certain nombre d'actions et de convoquer de façon urgente une réunion de haut niveau sur les préoccupations croissantes relatives au braconnage des éléphants et au commerce illégal de l'ivoire. Le GSEAF travaille en étroite collaboration avec le Ministère Fédéral allemand de l'Environnement, Conservation de la Nature et Sécurité Nucléaire, le principal commanditaire de la motion originale, pour peaufiner les objectifs de la réunion proposée. Le but est de faire la sensibilisation au plus haut niveau des gouvernements sur le braconnage et le commerce illégal de l'ivoire tout au long de la chaîne d'approvisionnement, de la source à la destination. Dans chaque pays, il y a différents niveaux du gouvernement qui présentent des barrières à la protection efficace des éléphants ou à la réduction du commerce illégal de l'ivoire. Dans certains cas, les forces de défense ou les autorités douanières peuvent être problématiques; dans d'autres, les ressources allouées à l'agence de gestion de la faune sont insuffisantes pour protéger efficacement les éléphants sur le terrain. Il faut donc soulever cette question au plus haut niveau de chaque Etat, et se réunir pour déterminer les actions que chacun peut prendre, individuellement et collectivement, pour enrayer le commerce illégal de l'ivoire et s'assurer que les populations d'éléphants sont protégées ou se rétablissent.

Avec la résolution maintenant en place, l'UICN a le mandat d'entreprendre ce travail, mais les ressources sont plus limitées que jamais. Diane et moi avons travaillé en étroite collaboration avec le gouvernement allemand, le gouvernement britannique, les bureaux du Président de l'UICN, le Directeur général et le Secrétariat de l'UICN

## **The African and Asian Elephant Database (AAED)**

Peter Mwangi (AfESG database officer) has continued to enter and analyse the surveys of elephant populations received since the publication of the last status report in 2007. Almost 150 submissions have been made, including many by data providers themselves. Peter is now working on developing simple how-to tools to assist data providers to upload their reports themselves to our new online system.

While we are still awaiting a couple of reports from surveys conducted in 2011, we have prepared a set of pooled estimates with a data cut-off date at the end of 2011. The numbers are currently under review by AfESG's Data Review Working Group. As a general observation, there have, once again, been few repeat surveys, making it extremely difficult to infer trends. The amount of new data coming from West Africa has been little, but thankfully, the quality and the coverage of data for Central Africa have notably improved. Coverage in East and Southern Africa remains much the same, with several repeat surveys in important populations. However, a number of important methodological and seasonal adjustments in the underlying surveys make inferring trends in these two subregions still quite challenging.

While we know there is a high demand to see the updated estimates, the voluntary time available from our survey experts is more limited than ever in current economic times. Nonetheless, we do hope to have the estimates out as soon as possible. We are also aware that there is a desire to see detailed trend analyses. This is not possible with the current quality and frequency of data available but could perhaps be achieved by using models. We would be pleased to hear from anyone who has interest in taking this possibility forward, recognizing that AfESG currently has no resources for such a process.

Having digitized all the survey boundaries where data providers had not given us shapefiles, Peter has also begun work on the new range map. This is a time-consuming part of the process and we appeal to data providers if at all possible to send us the boundary shapefiles along with their much-appreciated survey reports.

pour réunir les fonds nécessaires pour mettre en œuvre la résolution.

## **La Base de Données sur les Éléphants d'Afrique et d'Asie (BDEAA)**

Peter continue à saisir et à analyser les études des populations d'éléphants reçues depuis la publication du dernier rapport de situation en 2007. Près de 150 observations ont été faites, y compris un grand nombre par des fournisseurs de données eux-mêmes. Peter travaille actuellement sur le développement de simples instruments de guide pratique pour aider les fournisseurs de données à télécharger leurs rapports eux-mêmes dans notre nouveau système en ligne.

Alors que nous attendons encore quelques rapports des recensements menés en 2011, nous avons préparé une série d'estimations groupées avec une date limite des données à la fin de 2011. Le Groupe de Travail chargé de l'examen des données du GSEAf est en train de passer ces chiffres en revue. D'une manière générale, il y a eu encore une fois très peu de recensements répétés et il est donc extrêmement difficile de dégager des tendances. Il y a eu très peu de nouvelles données d'Afrique de l'Ouest, mais, heureusement, il y a eu une amélioration notable dans la qualité et la couverture des données pour l'Afrique centrale. La couverture en Afrique orientale et australe reste la même, avec la répétition de plusieurs recensements sur les populations importantes. Cependant, à cause des ajustements méthodologiques et saisonniers importants effectués lors des recensements, il est difficile de bien comprendre les tendances dans ces deux sous-régions. Alors que nous savons qu'il y a une forte demande de voir les prévisions actualisées, le temps dont disposent nos experts pour le volontariat est plus limité que jamais dans la situation économique actuelle. Néanmoins, nous espérons avoir des estimations dès que possible. Nous sommes également conscients qu'il y a un désir de voir des analyses détaillées des tendances. Ce n'est pas possible avec la qualité et la fréquence des données actuellement disponibles, mais on pourrait peut-être le faire en utilisant des modèles. Nous serions intéressés de connaître toute personne intéressée par la poursuite de ces objectifs, reconnaissant le fait que le GSEAf n'a actuellement pas de ressources pour un tel processus. Ayant numérisé toutes les limites des études où les fournisseurs de données ne nous ont pas donné les informations, Peter a également commencé à travailler sur la nouvelle carte de l'habitat. C'est une partie du processus qui prend beaucoup de temps et nous faisons

At the IUCN World Conservation Congress in September, Diane Skinner worked with Simon Hedges, Co-Chair of the Asian Elephant Specialist Group, to convene a Knowledge Café event about the new African and Asian Elephant Database. The objective of the session was to further sensitize other parts of IUCN and other specialist groups on the features, values and potential uses of the system. One useful outcome of the session was a deeper understanding of the process that a specialist group needs to go through to determine which data management tools might be best for them, depending on the nature and characteristics of the population data they are dealing with, as well as the analytical needs they might have. This information has been passed on to the IUCN Secretariat's species team and, hopefully, will assist in supporting a number of specialist groups to better manage their data in future.

Peter Mwangi's first year with AfESG also allowed him some new experiences, including participating in two different new events. One was the 2012 survey of the Laikipia-Samburu ecosystem in northern Kenya, where Peter experienced many different parts of the count—and loved it! The second was the workshop IUCN ESARO held on data management needs across East and Southern Africa, part of the larger IUCN project on building capacity for protected area management, also known as BIOPAMA.

## **Illegal killing and ivory trade**

As I reported in the last Chair report, Diane Skinner and I attended the 62nd meeting of the CITES Standing Committee in Geneva in July. Diane circulated a document explaining the outcomes of that meeting to AfESG members and we have now, like everyone else, turned our attention to the 16th meeting of the Conference of the Parties, to be held next March in Bangkok, Thailand. Many of the processes we have been following and assisting with since CoP15 in Doha will be finalized or progressed at CoP16, including the revision of Resolution Conf. 10.10 (Rev CoP15) and discussions surrounding a possible decision-making mechanism for future trade in ivory.

appel aux fournisseurs de données de nous envoyer, si possible, les limites des habitats en même temps que les rapports de leurs recensements très appréciés.

Lors du Congrès mondial de l'UICN en septembre, Diane Skinner a travaillé avec Simon Hedges, Co-président du Groupe de spécialistes de l'éléphant d'Asie, pour organiser un événement du Café des connaissances sur la nouvelle Base de Données sur les Eléphants d'Afrique et d'Asie. L'objectif de la session était de sensibiliser les autres parties et groupes de spécialistes de l'UICN sur les caractéristiques, les valeurs et les utilisations possibles du système. Un résultat utile de la session était une meilleure compréhension du processus qu'un groupe de spécialistes doit suivre pour déterminer les outils de gestion de données qui pourraient leur convenir le mieux, en fonction de la nature et des caractéristiques des données de population dont ils s'occupent, ainsi que les besoins analytiques qu'ils pourraient avoir. Ces informations ont été transmises à l'équipe du Secrétariat des espèces de l'UICN et nous espérons qu'elles contribueront à aider des groupes de spécialistes à mieux gérer leurs données à l'avenir.

La première année que Peter Mwangi a passée au GSEAF lui a permis d'avoir de nouvelles expériences, y compris la participation à deux expériences différentes. L'une était l'étude de 2012 de l'écosystème de Laikipia-Samburu au nord du Kenya, où Peter a vu les différentes composantes du dénombrement - et il a aimé cela! La seconde était l'atelier du Bureau régional de l'Afrique Orientale et Australe de l'UICN tenu pour étudier les besoins de gestion des données à travers l'Afrique orientale et australe, une partie du grand projet de l'UICN sur le renforcement des capacités pour la gestion des aires protégées, également connu sous le nom de BIOPAMA.

## **L'abattage illégal et le commerce d'ivoire**

Comme je l'ai signalé dans le rapport précédent du Président, Diane Skinner et moi avons participé à la 62<sup>ème</sup> réunion du Comité permanent de la CITES à Genève en juillet. Diane a fait circuler un document expliquant les résultats de cette réunion aux membres du GSEAF et comme tout le monde, nous avons maintenant tourné notre attention vers la 16<sup>ème</sup> réunion de la Conférence des Parties, qui se tiendra en mars à Bangkok en Thaïlande. La plupart des processus que nous avons suivis et aidés depuis la CdP15 de Doha seront finalisés ou avancés à la CdP16, y compris la révision de la résolution Conf. 10.10 (Rev CdP15) et les discussions entourant un possible

## Update on the CITES-MIKE and ETIS programmes

Phase 2 of CITES-MIKE concluded at the end of 2012 and is now undergoing a final evaluation. The European Commission has approved an interim phase of the programme for 2013 and 2014. AfESG will continue to partner with CITES-MIKE and TRAFFIC, in particular working further on bringing together data and analysis links along the supply chain. In November, I attended a series of meetings in Brussels with the European Commission and the Secretariat of the African, Caribbean and Pacific (ACP) Group of States, along with a number of representatives from African elephant range States, TRAFFIC and the CITES Secretariat to sensitize the ACP to the contributions of AfESG, MIKE and ETIS to elephant conservation, within the context of the African Elephant Action Plan. This is in the hope of lobbying for further support for the new phase the European Commission is supporting for the combined efforts of MIKE, ETIS and AfESG from 2015 onwards.

## ***Pachyderm***

*Pachyderm* 51 was our first with Dali Mwangore back at the editing helm. While funding continues to be tight, we anticipate being able to produce at least issues 52 and 53 with the current arrangements in place. We are also receiving a good number of elephant contributions; our major challenge at the moment being to find enough reviewers with the time to help our senior editor, Debbie Gibson, to review the many manuscripts in the pipeline. If you are interested in being a reviewer, please register on <http://pachydermjournal.org> and also let Debbie and Dali know that you are ready and willing to help out. Your efforts really do contribute to keeping *Pachyderm* in high demand.

## **Human–elephant conflict**

Since the publication of Richard Hoare’s review paper in *Pachyderm* 51, we have been working on a plan for AfESG’s 2013 work programme with regard to human–elephant conflict. Funding permitting, we plan to hold a meeting that will

mécanisme de prise de décision pour le futur commerce de l’ivoire.

## **Mise à jour sur les programmes de la CITES-MIKE et ETIS**

La phase II de CITES-MIKE a été conclue à la fin de 2012 et fait actuellement l’objet d’une évaluation finale. La Commission Européenne a approuvé une phase intermédiaire du programme pour 2013 et 2014. Le GSEAf continuera à collaborer avec CITES-MIKE et TRAFFIC, surtout en travaillant davantage à rassembler les liens des données et des analyses le long de la chaîne d’approvisionnement. En novembre, j’ai participé à une série de réunions à Bruxelles avec la Commission Européenne et le Secrétariat du Groupe des Etats d’Afrique, des Caraïbes et du Pacifique (ACP), avec un certain nombre de représentants des Etats de l’aire de distribution des éléphants d’Afrique, TRAFFIC et le Secrétariat de la CITES pour sensibiliser les pays ACP à la contribution au GSEAf, MIKE et ETIS pour la conservation des éléphants, dans le cadre du Plan d’action pour l’éléphant d’Afrique. Cela est dans l’espoir de faire du lobbying en faveur d’un soutien supplémentaire pour la nouvelle phase que la Commission Européenne soutient pour les efforts combinés de MIKE, ETIS et GSEAf à partir de 2015.

## ***Pachyderm***

Le numéro 51 de *Pachyderm* était le premier avec le retour de Dali Mwangore à la tête de la publication. Bien que le financement continue à être limité, nous prévoyons d’être en mesure de produire au moins les numéros 52 et 53 avec les dispositions actuellement en place. Nous recevons aussi un bon nombre de contributions sur les éléphants; à l’heure actuelle notre défi majeur est de trouver assez de critiques ayant suffisamment de temps pour aider notre Rédactrice de section, Debbie Gibson, à revoir les nombreux manuscrits qui attendent. Si vous êtes intéressé à être un critique, veuillez vous inscrire sur <http://pachydermjournal.org> et faites également savoir à Debbie et Dali que vous êtes prêt et disposé à aider. Vos efforts contribuent vraiment au maintien de *Pachyderm* en très forte demande.

include the current HEC Working Group, new members who have the necessary expertise, as well as institutional stakeholders such as WWF and FAO, to update the AfESG tools and guidelines, and to determine the future scope and *modus operandi* of the working group.

## Conclusion

I am close to finalizing AfESG member appointments for 2013 to 2016. Building on our redesigned website, I look forward to engaging with a re-energized membership. In my last Chair report, I implored AfESG members and the elephant conservation community to continue their efforts on behalf of elephants, and there has certainly been a great deal of excellent work done in the past few months. I thank you all for that. However, in the run-up to CITES CoP16, which has the potential to be highly divisive, I hope that we can all remember that much more unites our elephant conservation community than divides it. I truly hope that we can come together to take urgent and effective action on behalf of Africa's elephants now and in the future—let's maintain our passion, our commitment and our camaraderie.

## Conflits homme-éléphant

Depuis la publication du document de synthèse de Richard Hoare dans *Pachyderme* 51, nous avons travaillé sur un plan pour le programme de travail du GSEAf pour 2013 en ce qui concerne les conflits homme-éléphant. Si les fonds le permettent, nous avons l'intention d'organiser une réunion qui inclura le Groupe de travail actuel sur le CHE, les nouveaux membres qui possèdent l'expertise nécessaire ainsi que les acteurs institutionnels tels que le WWF et la FAO, pour mettre à jour les outils et les lignes directrices du GSEAf, et déterminer la portée future et le *modus operandi* du Groupe de travail.

## Conclusion

Je suis sur le point de finaliser les nominations des membres du GSEAf pour 2013 à 2016. En m'appuyant sur notre nouveau site, je me réjouis de coopérer avec des membres redynamisés. Dans mon dernier rapport du Président, j'ai imploré les membres du GSEAf et la communauté de la conservation des éléphants de poursuivre leurs efforts en faveur des éléphants, et il y a certainement eu beaucoup d'excellent travail accompli au cours de ces derniers mois. Je vous remercie tous pour cela. Cependant, dans la perspective de la CdP16 de la CITES, qui a le potentiel d'être très délicat, j'espère que nous pouvons tous nous rappeler qu'il y a beaucoup plus de choses qui unissent la communauté de la conservation des éléphants que celles qui la divisent. J'espère sincèrement que nous pouvons nous unir pour prendre des mesures urgentes et efficaces au nom des éléphants d'Afrique, maintenant et dans l'avenir – maintenons notre passion, notre engagement et notre camaraderie.